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山东鲁能队外援费莱尼感染
新冠肺炎后，中国足协迅速下发
通知，要求各职业俱乐部在收到
通知后一周内对本俱乐部全体成
员进行核酸检查。

抵达庄河的沈阳城市队目前
仍然处于隔离期间，3 月 29 日，主
教练于明在接受采访时表示，三外
援中目前只有乌兹别克斯坦国脚
图塔胡贾耶夫与球队会合。图塔
胡贾耶夫已经于2月底抵达沈阳，
3月22日他跟随球队来到庄河，每
天都在房间里进行身体训练，只等
隔离期结束与球队正式合练。而
金城焕和楚穆何时能与球队会合，
目前还无法确定。

据于明介绍，在得知外国人入
境政策变更之后，俱乐部马上与金
城焕和楚穆取得联系，但他们都买
不到飞往中国的机票，因而短时间

内无法与球队会合。“金城焕还好
说一些，毕竟他是作为第三外援储
备的，而且春节前在队里踢过比
赛，也看过他在国家队的比赛，互
相都有所了解。”于明对记者说，

“相比来说，楚穆的战术地位更重
要一些，少了他，球队的整体磨合
肯定受影响。”的确，29 岁的楚穆
是沈阳城市队本赛季唯一的外援
前锋，对球队的意义不言而喻。只
有他尽快归队，沈阳城市队的进攻
战术才有可能磨合成型。

按照计划，沈阳城市队将于4月
6日之后解除隔离，然后开启下一阶
段的训练，为中甲联赛进行准备。

于明：前锋来不了影响磨合
本报记者 李 翔

由于实施暂停外国人持有效来
华签证、居留许可入境的政策，很多
中超球队的外援和外教近期难以回
到中国，这意味着，关于中超联赛何
时开启的商讨，短时间内难以提上
议事日程。

在山东鲁能队外援费莱尼被确
诊之前，效力于中甲梅州客家队的
外援多利已被查出感染了新冠肺炎
病毒。据悉，中国足协根据目前的
形势，已经成立了疫情防控工作组，
并已展开行动，这次下发的通知则
是具体工作中的一部分。

根据通知要求，各职业俱乐部

在集中之后一周之内安排本俱乐部
的所有成员，包括球员、教练、工作
人员、后勤人员等，全部接受核酸检
测，以确保所有成员身体健康。

通知还要求，一旦新赛季联赛
赛程确认并正式对外公布之后，在
开赛之前一周，所有成员还要接受
核酸检测，以保证联赛能够在参与
者身体健康的状态下展开。

结束迪拜集训从三亚入境后，
国足目前正在三亚接受隔离，当检
测结果拿到手上时，国足主教练李
铁长出了一口气，全体成员通过了
核酸检测。当然，这并不意味着对

国足的隔离就已经解除。
按照相关规定，国足将继续在

酒店内进行隔离直至 14 天期满。
考虑到足球运动的特征，当地疫情
防控部门允许国足展开封闭训练。
国足将整队进出，展开有球活动。
至隔离期满之后，球队将正式解散，
国脚们将返回各俱乐部。

国足解散之前，全队还将再次
进行核酸检测，国脚返回各自俱乐
部之后，也需要根据俱乐部所在地
的相关规定，接受隔离或者检测，这
么做的目的就是为了确保球员的健
康不出问题。

中超中甲外援近期难归

耐心等待足球联赛重启
本报记者 黄 岩

外援难归，给中国足球联赛出
了一道难题。从目前情况来看，在
中超 16 家俱乐部中，石家庄永昌
队、天津天海队和上海上港队的情
况最理想，无论外教还是外援都已
归队。

石家庄永昌队近日结束冬训
从阿联酋返回国内，目前全队正
接受 14 天的例行隔离；天津天海
队的 2 名外援也已归队，上海上港
队外援艾哈迈多夫提前归队，另
外两名外援奥斯卡、胡尔克在 3 月

28 日凌晨“压哨”归来。而其他中
超球队及中甲球队的外援、外教
未能尽数回到中国，加在一起恐
怕会超过百人。

上海上港队之外，还有 3 支中
超球队参加本赛季的亚冠联赛。其
中广州恒大队只有韩国外援朴志洙
归队，不过卡纳瓦罗和他的外教团
队已经抵达广州，目前正处在隔离
阶段。上赛季中超联赛亚军北京国
安队是唯一一支已经参加过亚冠小
组赛的中超球队，不过目前除了韩

国中卫金珉载外，其他几名外援均
滞留在各自国家。上海申花队主
帅崔康熙和前锋金信煜早已回到
上海，意大利外援沙拉维也已抵达
上海。

事实上，中超外援、外教遭遇
归队难的问题，并非仅受中国相关
政策的影响，还有其他因素。以上
海申花队外援莫雷诺为例，由于哥
伦比亚宣布封闭到 5 月 30 日，莫雷
诺很难在短期内回归。莫雷诺的
上海申花队队友、喀麦隆外援姆

比亚和效力于广州富力队的塞尔
维亚外援托西奇，都面临着类似
的情况。各国相关政策的不断更
新，也给外援回归造成了很大的
困难。

那么，外援难以回归，新赛季中
超、中甲联赛可能变身全华班吗？
目前看来，这种情况出现的概率并
不大。第一，本赛季足球联赛注定
短时间内无法重启。第二，考虑到
联赛整体水平、观赏性等因素，不会
出此下策。

全华班开赛选项应该被否定
本报记者 黄 岩

办一届奥运会难，办一届延期
的奥运会更难。更何况，2021 年
注定大赛扎堆，很多赛事都等着东
京奥运会最新举办时间这只“靴
子”落下来呢，只有东京奥运会的
日期确定了，其他赛事才好安排时
间。国际奥委会此前宣布会在 3
周之内确定东京奥运会举办的具
体日期，东京奥组委希望举办时间
在2021年6月到9月之间。

不管怎样，东京奥运会的举办
日期一定是众口难调，需灵活应
对。相对来说，国际田联称得上

“通情达理”。国际田联主席塞巴
斯蒂安·科表示，只有确定了奥运
会举办时间，才能评估 2021 年俄
勒冈田径世锦赛是否会受到影响，
甚至为了给奥运会让路也可以推
迟，“不排除在2022年和2023年背
靠背举办田径世锦赛的可能。”

东京奥运会推迟，原计划将于
2021年夏末举办的第14届全国运
动会受到波及。据了解，陕西省体
育局有关负责人在接受采访时表
示，东京奥运会延期对全运会肯定
有影响，国家体育总局和陕西省人
民政府都会对此充分考虑，目前双
方正在分析、研判相关情况，在具
体意见提出、十四运举办时间被批
复确定后，将及时向社会公布。此
外，该负责人表示，目前所有十四
运场馆已全部复工。

除了对同期赛事冲击巨大，东
京奥运会新的比赛时间必须尽快
确定，否则运动员备战计划的制定
也将非常困难。如果奥运会的具
体时间确定不下来，那么其他国际
和国内赛事的时间也就无法确定
下来，没有准确的比赛时间，运动
员的备赛难度太大了。

奥运会延期
体坛重新调整生物钟
本报记者 黄 岩

为减小新冠肺炎疫情给俱
乐部带来的经济损失，意甲尤
文图斯俱乐部 3 月 28 日宣布，
已经与一线队球员和教练员达
成降薪协议。

图为 2 月 26 日，意甲尤文
图斯队球员在 2019-2020 赛季
欧冠联赛八分之一决赛对阵
法甲里昂队的首回合比赛前
合影。
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尤文图斯队
宣布临时降薪

根据外交部、国家移民管理局
的公告，自3月28日零时起，暂时停
止外国人持目前有效来华签证和居
留许可入境。这就意味着，目前尚
在国外滞留的CBA外援，短时间内
将无法归队。对于CBA联赛而言，
现在的问题已经由“何时开赛”转向

“能否开赛”。
受疫情影响，大多数外援在

CBA 联赛暂停之后就身处国外。
如今，外援即便想要返回中国，也暂
时无法入境，这为重启CBA带来了
难度。目前，不考虑无法聘请外援
的八一队，CBA 联盟 19 支球队中，
只有上海队的外援全部回归。如果

联赛在这种情况下恢复，包括新疆、
辽宁、山东、浙江广厦、青岛、山西、
浙江稠州、四川等 9 支球队只能排
出全华班。

即便未来全球防疫形势好转，
外援被允许入境，但部分外援对于
归途中存在的感染风险还是会有所
顾虑。从联赛重启获得批准，到所
有外援归队并完成隔离，再到联赛
重新开赛，这个时间会很长，而且过
程中存在着太多的变数。

于是，有一种声音认为，余下的
联赛不妨采用全华班形式打完。实
际上，这种选择的可行性很小。一方
面，这对于外援已经返回的球队、特

别依赖外援的球队来说非常不公平；
另一方面，CBA不同于全运会，缺少
了外援，比赛质量无法得到保障，对
于CBA联赛的品牌会有很消极的影
响。故全华班出战实为下策。

平心而论，CBA的形势要比中
超更为不利。足球比赛的开幕时间
可以往后拖一拖，如果赛程紧张，可
以取消足协杯，甚至是联赛改成赛
会制，只要保证在今年赛完即可。
但篮球不行，按照目前的态势发展，
如果非要坚持打完本赛季，很有可
能会影响到下个赛季。这种情况
下，牺牲本赛季，或许是“两害相权
取其轻”的不得已选择。

应该说，这个赛季能够完整地
进行，确实是所有篮球界人士的共
同愿望，但现实是，本赛季 CBA 被
取消的概率正变得越来越大。如
今，韩国的 KBL 联赛、日本的 B 联
赛都已经宣布赛季提前结束，留给
CBA 公司做出决定的时间也不太
多了。一方面，赛季这样拖延下去，
无形中会增加各俱乐部的运营成
本，外援已经归队的球队更是如此；
另一方面，长期集训而无比赛可打，
球员也难免会有负面情绪。时间拖
得越久，对各方面就越不利。联赛
到底还能不能重启？在下个月或许
会有一个明确的说法。

本赛季CBA取消的可能性在增加
本报记者 李 翔

虽然 CBA 的重启日期让人望
眼欲穿，但等到联赛重启，辽篮将不
会面临无外援可用的尴尬。3月29
日，辽篮俱乐部官方宣布，梅奥为球
队第三外援人选，而且他目前已经
身在沈阳。

考虑到史蒂芬森在前 30 轮常
规赛身背 5 次违体犯规，面临停赛
风险，辽篮春节假期就开始寻找第
三外援，因受到疫情影响，筛选进程
并不顺利，梅奥成为最终敲定的人
选。3 月 27 日，梅奥从台北抵达沈

阳，目前正在严格按防疫部门要求
进行为期14天的隔离。按照规定，
梅奥需要在隔离结束后，经俱乐部
体检合格，再履行一系列相关手续
后，才能正式成为辽篮的注册外
援。因此，理论上辽篮现在的阵容
还是全华班。

值得注意的是，在这份官宣中，
辽篮俱乐部提及“网上还传出了史
蒂芬森与老东家印第安纳步行者的

‘绯闻’。在这种情况下，如果CBA
在 4 月初重启，辽篮很可能会面临

单外援作战的窘境……”“两名外援
都出于担心家人健康的原因而有些
迟疑，就在双方不太顺畅的沟通过
程中，外援们也表达了困扰他们的
几个问题……”“我国也临时出台了
一系列限制外国人入境的措施，这
也为两位外援未来的回归增加了很
多的不确定性。”类似的表述还是首
次出现，这似乎也意味着，“师弟”提
前告别本赛季 CBA 的概率大大提
升，甚至有可能出现两名外援本赛
季均不回归辽篮的情况。

尽管本赛季 CBA 联赛是否重
启需要打上一个大大的问号，但辽
篮不能不做好预案。由于联赛目前
存在诸多不确定性，辽篮与梅奥达
成的应该只是一份意向性合同，能
否履行很大程度上取决于本赛季
CBA 联赛会不会取消。让人有些
担忧的是，梅奥早已不是当年的选
秀“探花”，近年来他只能混迹于亚
洲低级别联赛，如果CBA联赛重新
开打，他现在的个人能力能否立足，
目前还很难预料。

第三外援加盟获官宣

“师弟”恐提前告别辽篮
本报记者 李 翔

东京奥运会延期，4年一个周
期的正常节奏被打乱，但优秀运
动员有更强的应变能力。在参赛
日期调整的情况下，尽快调整自
己的状态，调整训练节奏，优秀运
动员有这样的能力。

奥运会是运动员梦寐以求的
舞台，是运动员职业生涯的最高殿
堂，运动员的精彩表现是一届运动
会成功的基础。对于一些尚需时
间备战的运动员来说，奥运会延期
将给他们更多机会，但对于那些最
后一次参加奥运会的老将而言，比
赛延期给他们带来的是更大的挑
战。不过，既然走上了运动员这条
路，能做的只有稳定状态——竞技
体育没有绝对的公平，只有不断地
提高自我。

此前，美国运动员加特林曾表

示，他要在 2020 年东京奥运会之
后退役，因为那时他将年满 38 岁
了！加特林近日则说：“现在的目
标，就是在 2021 年出现在奥运会
赛场上。很多人认为像我这样的
老运动员会面临不利的局面。但
我要说的是，根本不对。我现在练
得比原来更‘狠’，身体感觉之好足
以让我撑到40岁。”

东京奥运会延期，为的是保证
参与者的健康和安全，对此各国运
动员没有异议。“为确保大家安全，
再等一年去为我们的梦想拼搏也
是值得的。”英国跳水名将戴利表
示，“明年我将年长一岁，我的身体
也将感受到这一点，但我保证届时
将拼尽全力。”德国奥运冠军托马
斯·罗勒尔说得更加感人：“梦想没
有被取消，只是推迟了一下。”

梦想没有被取消 只是延迟
本报记者 黄 岩

对于正处在职业生涯上升期
的年轻运动员来说，奥运会延期是
个好消息。比赛延期相当于延长
了备赛时间，如果能进行技术上的
改进，相当于获得了“时间红利”。

比如，去年获得世乒赛和世界
杯女单冠军的刘诗雯是东京奥运
会女单名额最有力的争夺者，但奥
运会推迟一年，这一年里她还能保
持住极高的水准么？如果国乒女
队的年轻小将能够在下赛季拿出
精彩表现，站上奥运会舞台就并非
不可能。

还有丁宁，她的大赛经验无人
能比，但打比赛还是要靠状态。无
论丁宁还是刘诗雯，都要面对陈

梦、朱雨玲、孙颖莎、王曼昱等年轻
队友的冲击。

在羽毛球项目，正在上升期的
陈雨菲及去年遭遇韧带撕裂大伤
的石宇奇，都有了更多的时间来准
备奥运会比赛。对于已经拿到奥
运会男单参赛资格的谌龙来说，东
京奥运会的推迟有些不“友好”。
谌龙算得上是大赛型选手，他的状
态会随着奥运会的临近而调整得
越来越好，谌龙的战绩也从去年下
半年开始逐渐提升。

如今奥运会推迟一年，谌龙面
对桃田贤斗、金廷、安东森这些比
自己至少年轻5岁的对手，还有多
少优势呢？

年轻运动员要抓住“时间红利”
本报记者 黄 岩

3月24日，山东省体育中心发布公告，自3月26日起健身场地有序开
放。图为3月26日，市民在山东省体育中心足球场踢足球。

山东省健身场地有序开放


